ひと
 むれ
 10
 一七年四月号

巻頭言

校長

と 方 中 月二十日に行われ なども全道各地 字学三年生六分 全員で祝 岡 児 童 校 の卒 福 名 L から \mathcal{O} ま 計八名の卒業を生徒とました。小学六年生二 \mathcal{O} U 証 駆 担当 た。 授与式が春分の日 けつけてください 卒 業 生の家 原籍 校の 族の 先 先 名

か

面

一映ゆい

感じもするのですが

望

 \mathcal{O}

校

方へ

0)

感

謝の気持ちも込めて

晴 来 参 \mathcal{O} 校 た。 列 分校 舞 らしい 賓 台に、 長が式 していただき、 長の 辞 さらに を 卒 お一人である東小学 辞を述べられ、 毎 担 業 証書 年 は 当しまし 私が来賓として |授与式と 遠 厳 軽 こた。 た。 町など 粛 な な、 中に 家庭学 家庭学校長の 地 V) も 校の佐々 登 域 の ま 道す 校の体 U 心 た。 暖ま 皆 Ź る 育 私 \mathcal{O} も は 浩 は

信が持てるようになったと思います。

祝辞を掲載させていただきます 述べさせていただきました。 参考までに私の

小学校課程と中学校課程を修了し

皆さん、

卒業おめでとう。

皆さんはそれぞれ

た八人の

今 \mathcal{O} 事情があって家庭学校にやってきました。 日まで、 寧に教えていただいて、 望 一の岡 分校の先生方から一人ひと 勉 強にもだいぶ

だ

いています。

-業式を 実し た学校生活を送って、 迎えることができました。 も先生方も全員が君たちの卒 家庭学 ñ

賓 \mathcal{O} も 祝 仲 0) 卒業式に 皆さんに 間 日は 福しています 生 徒 家族の方にも児童相 も、 参列していただきま 君達の卒業をお祝いしてい った。 ・ の先生

さらに は、 先ほど故 郷 の学校の先生から君

達 けて、 に 心 中 人ひ た。 配をおかけしてきた家族の皆さんや にありがたいことだと思います。 遠くか たっ とりに卒業証書を授与していた 私としても大変嬉しく思っています。 たちの立 た 5 一 人 駆 派に けつ \mathcal{O} 成長 けてくださいまし 生 一徒のたり した に姿を見て んめに、 お た。 だき れ 忙

業生の皆さんは、 今日の卒業式をお んされたことと思います。それだけに今日の

いうことで、辛い思い、寂しい思いもたくさ

す。 喜びと感謝の気持ちをいつまでも忘れないで げます。ご子息のご卒業おめでとうございま ください。 しっかりと受け止めてください。今日の してくださった多くの方々の温かな気持ちを 保護者の皆さんにも、一言お祝いを申し 大事な子どもさんと遠く離れて暮らすと

す。 喜びは一(ひと)入(しお)のことでしょう。 子どもさんは、一歩ずつ着実に成長していま ただし、 まだ発展途上の段階です。

続き温かく見守っていただいて、 を築いていかれることを念願しております。 と力を合わせて、心を通わせて、 明るい家庭 子どもさん

し上げます。 の岡分校の先生方にも、改めてお礼を申 家庭学校とガッチリとスクラム

いう「三能主義」の教えを基に、

唱えられた

「能く働き、

能く食べ、

能く眠る」

勉で規

す。 ます。 神 を 最後に、 わせて寄り添い励ます素晴らしい教育を展 ていただきました。心より感謝を申し 組 のもとに、 んでいただき、 君達は家庭学校で校祖 生徒の皆さん全員にお話をしま 子ども達一人ひとりの特性に合 流汗悟道 留岡幸助先生が W i t h 0

庭学校にいる

間も、

社会に出てからも、

す。 人の気持ちがわかるようになるか、今までの して、どうしたら う 考える」ということを提唱したいと思いま 正しく健康的な た。 な失敗をしないで済む 山 の 自分の特性、 山頂でもお話ししましたが、 私 はそれ 生活を送り、 周りの人と仲良くできるか に 性格や癖などをいつも意識 加えて、 か、 もう一つ、 身につけてき そのことを家 「能(よ)

毎 の力を十分に発揮してほしいと しよう。 日から、 「能(よ)く考えながら」生 またそれぞれの道で頑張ってい 活 願っています。 分

終わります

校 で、 \mathcal{O} 卒 課程を修了した区切りとして行われ 業証書授与式はあくまでも中学校と小学 家庭学校入所歴の浅い児童などについ るも

「能(よ)く働き

能(よ)く

き 巣立っていく生徒も多く、 な節 ん は 即退所に結びつくというものではあり 目でもあるので、 ただし、 中学卒業、 業証書授与式後に 高校進学という大 年度当初 \mathcal{O} 籍

す。 は 十五名まで減少し、 あります。 助が唱えた 月号でも触れました 大事な教えの一つに『三能主 少し寂しくなってい

も達に語りかけています。

近年、

家庭学校の

達障害」を有しているか、あるいは被虐待経

子ども達の多くが脳の器質に原因のある「発

食べ く考える』ということが大事である」と子ど く」をまとめた言葉で、校祖はこれを称して 感化教育の真諦」と述べています。 私は最近、この三つの「能(よ)く」に加 能(よ)く眠る」という三つの「能(よ) 今の時代にはもう一つ、「『能(よ)

漫

な

A

D

Н

D

などの

発達障害」

の人に

とつ

験 スペクトラム症や、 は 場 \mathcal{O} た の空気が め に 重なっている場合もあるでしょう。 「愛着障害」となってい 読めず対 落ち着きがなく 人関係が苦手な自 ・ます。 注意

理さ 7 は いると れる今日 効 思わ 率性 日の社会は生きにくいものになっ を優 れます。 先し、 一昔前だったら、 厳 格な成果主義で管

と

癖

などをいつも意識して、どうしたら周

仲良くでき、人の気持ちがわかるように

ていく

ためには、

自

分の障害特

性

性

格や

V

な

る

そのことを毎日毎

「能(よ)く考

場が れ する 事 な 現 ほと りに活躍できた 代社会に適合して将来自立した生活を送 人でも、 能率が悪かったり、 んどないからです。 手 作業や農 ものが、 作業など 会話が苦手だっ 今はそのような の場でそ

掲

載された「三能主義」という文章を一部抜

粋してご紹介します。

新 世 ながら」生活することが 紀の家庭学校は、『三 能主義』プラスワ 肝要だと思います。

す 0) 四能主義』かなと、 最近私は考えてい

に 九一五年) 当たってみたいと思 ここで校祖留岡幸助の『三能主義』の原 発 刊の 機関誌『人道』一二三号に います。大正四年(一

な 而 に必要欠く可からざるものなり。 をして 事を称して基礎的教育と云はんとす。 らず、 建築するには先づ礎(いしずえ)を据へざ は常に少年を教育するに於て必要なるの して亦能く眠らしむるにありき。この三要 吾 人が多年実験 能く働かしむると 凡ての人類を教育するに於ても し来りたる感化教育は、 共に、 能く食は 吾人はこ み

を送り時を移すを以て其常となす。

中

そ人をして有用の器たらしむるは人の為め、

る 述べたら 又礎なかるべからず。 可からず。 んる勤労、 其如く人の子を教育するに 飲食、 抑 睡 も礎 眠の三事なりき。 とは吾人 於 の既

(中略 吾人は之を称して感化教育の三能主義となす。 むるかと云ふに、 第 勤 労 何故に 彼 等は概 彼等少年をし して怠惰 放逸に

を以て天とな

し、

は食を以て天となす」

る

や

食を以て生存

 \emptyset

根底

と

こなす。

る 世 仕事なくんば O為めになる仕事を教ふるに 有益なる人た あり

程 中略 る 雖 第二 はなく、 悲惨なるは も、 生 飲 命 食 食 ある な ありて J. 生の も胃嚢を充たすに 食するものなき程悲惨な 是を以て聖 悲惨を一にして足らず 人の る能はず 足らざる 教を立つ 益 な

やがて来ん春に於ける活動の下準備にして、

この眠りなければ春の活動は望む可からざる

と。(中略)

労きし、冬季に於て眠れるなり。その眠るや (中略) 四季を区別すれば自然は春夏秋に勤 は之を天然の状態に考察するも明かならん。 教育の妙諦と 第三 く勤労かしめて後食せしむること、 睡 眠 謂ふべし。 睡眠の活動に欠く可からざる (中略) 感化

感化せらるべく、 を適度にすることなり。 な \mathcal{O} に眠らざるべからず。(中略 この三者を習ひ性とならしむるに於て少年は り。 なるが 吾 人は従来人生の三福を唱道し来りたる く眠らするは感化教育の真諦にして、 人も又天地と同じく活動を望まば豊か その三福とは、 性情は矯正せらるゝなり。 能く働き、 勤労、 飲食 能く食ら 睡 も

ず 睡 の文を草す。 能 ものなけんを信ず。 眠を能くするに至らば 吾 主義たる単に少年感化にのみ必要と云は 苟も人たるものの吾 人之を称して感化事業の三能主義と云ふ。 適々感ずる所ありて の所 人生の幸福之に 謂勤労、

飲

食

如

]める森

は目的

に

風

致

保安林。経

約

四百へクタ

ールにもなる校内の大半を

幸せなことだと思います

展示林活用の動き

庭学校は 徒 境の中で過ごすことができること と寝食を共にする生活を送るここ家 広大な森林に包まれており、 はとても

れていません

せてこの一

帯

 \mathcal{O}

林 職 動 員と لح 源保護林等に分けられ O生 違 徒 徒 数 は Oあ 減 君 少も りますが の手で維持されてきました。 あ I) 以 前 歴 分達の森と のような

私 たちが が 建つ 暮らす住宅や寮舎等多くの は 風 致 林 保 積 安 林 極的な \mathcal{O} 中 に あ

意識

は

継

が

れ

ています

一地に適するものを

ば

る

そ

れを育苗

た

も

ののうち家庭学

類いただき植

選手が国の代

表的

林

木

の種子をは

地 式 \mathcal{O} には七 拝堂から \mathcal{O} 宗林」 てこの 板が立てられ 远 林 <u>ک</u> 幹 上 保 班四小 称されている林があり 線 な 護区にも指定されてお 林道を少し上っ い環境といえます 班です。 『東京オリン 道 た一 路に沿っ ピッ íます。 1) ク

は胃袋から」

と

0)

ス

口

たち を 造 家庭学校山林 京オリンピ 培を行って に道 に認識され ないようです 内の 先生は戦 ようと ツ います』と していたこと る一角ですが ク 表的なマツを数 部がここに学校 後の 関連 復興 の展示林とし あ ります は 独自 あ 実はそれ ま り記 加え

を構 と、 そ 業 O廃 と 想 う 方 時 同 ま لح 指 で で た こなって 導 大 た。 所の Ш 然 規 部 担当 を 模 林 栽を行うという計 教育 造 助 も 昭 <u>о</u> 林を毎年行って 同様 興事業に取 言を受け十 和 の場として活 加 藤 で 正志先 年 地元 か ら 種 類の松 辺辺 生 \mathcal{O} 画を実行し は 用し 佐 年 み 展示 É ま 々 に か を

されたようです

地として家庭学校を指定

そ それぞれ十ア 本のアカエゾ松 Oウシュウアカ松 様 録されています 植えられ な 活動を伝 樹 え聞いた道庁がオリン の面積に三百本ずつ植えた 、バンク K 松 カラ松の十種で リキダに

間 は 道庁 「この る \mathcal{O} 「この記念樹をどこへ植えたら連庁の馬淵氏が来訪された時、一般にはあまり知られていない ばる 際 一苗を受く」 持 博 参、 『国選手が』 号 館には [来るか苦慮している] と 昭 そ と 和 して 四三年六月) でえたら各同 た時、北京 『東京オリンピッ 国選手の 四月二 海 道 と に

る 両 ~ 受け取るため向かったと 0) 感 部 展 門 銘を受けたと 地 が か ら参観 野 に に適する 幌 記 樹され 部 に 0) 農 も 者 は が育り 感想を述べられ ものを十 のあ 同 省 畑 造 るご 林への関 に · 移 と 記されています 種 植 が 類いただき一 た。 知られ 心の高いこ に た。 珠 内 同号 あらゆ 横

用できないか

と

 \hat{O}

を ま そ じ め つ けた な た 再び か \mathcal{O} 年を と か 方 つ 東京オ を中 で、 で 樹 た 経た 無 か 心 家庭学 が 木 とし あ 今 リンピッ 地も広がって あ る る 0) 7 \mathcal{O} は 方 ク 展 野鼠など で \mathcal{O} います 開 ~ 0 催 樹 地 を 被 に

感じまし

た。

までは家庭学

 \mathcal{O}

持ち込まれた

は

京 た 林から な 都 と ピ 思 そ \mathcal{O} のた に わ 代 来する苗木は 産 利 れ 々 ますが 用できな 出される め地元遠 公 園が いか 間 軽 確 伐材等 町や北 三 国 各 在 認 町や北海道において
脳できるほどだそう 検 判 討に 明する植 を活 入りま た

夢

た。

. は今

残さ

ている

な

1)

はとても夢の

あ

る

話だと思えるよう

た \mathcal{O} 大会 証と から にそ で で て はその返 ほど 持ち寄られ 目もされてこなかった 礼 لح ポ Ū た 種 0) たと

はそ

 \mathcal{O}

樹

種を示すこ

と

あ

る

るこ

とでその

目

的を終了します

展

8

は何

なの

か

よくわ

る れ 済 よ る ま \mathcal{O} うになる 成 ま で 展 長 は U た の比較も 定 が に 植 楽しみであります は \mathcal{O} 樹 成 そこに、 栽する話 同時に目にすることが 長を待って 種 間 の比 が 同 あ 伐 樹 植 ることです。 裁を目 採 種 \mathcal{O} 時 却

植

えた

は将

来どのように活

用さ

か 見

ないが、

回のように夢

る

と

は本当に長い

時

間をかける

作

業です。

時 を 後輩 時 な に で いりそう した。 なっ きたなら、 が 生徒の手で一本一本植林され てようやく 手をかけて育て、 です しかし今 展示 伐期を迎える。 林 回のような の新たな姿を示すこと さらにその後輩 林を育

あ いことです。 0) 苦 る活かされ方につなげる事ができるのは 仕事も同じような事に思えます。 という将来の夢を育てる仕事となる 一徒を活かすにはどう向き合うか 毎日ですが、 、軟な発想が出来るなら、

様に

思います。

るだろうかという葛藤の一年であっ

たよ

一年を振り返って

5 活 ま をしていたので寂しい気持ちと自分にした。子ども達がいることが当たり前 お 話をいただき、 職員を育ててほしい」と校長先 寮担当を離 れ一年にな 生か 何 \mathcal{O} i)

勉

強させてもらいまし

た。

各寮から集まっ

話をすることのできる貴重な時間

感謝 特集号で一年の反省をしていますの では園芸を担当させてもらいました。

教 でご覧いただければと |養という科目で自分も楽しみながら| の書き方、 卒生の授業では マイナンバーについてなど一 思います。 紹介の仕方や 緒

しな

が

む

食卓こそがごちそうな

O

れま

子どもと過ごすこのひととき

 \mathcal{O}

味

لح

違

いそ

れが

家庭の味らしく、

みん

な

菜 す 心 が 感 0 1) 輪 は 湯気を立てた 味が薄 揃 家庭学 調 での 理 場から窺うこ 0) かっ 時 校 食事づくりは も \mathcal{O} た 食 寮 あ 谷の ij り少し焦げていたり、 事 が ますがお 大 と 並 んでいること ができます 寮での子ども 切 な 店やコンビニ 仕事の一つ の安 達

たち

は、

務所の人、

はこれからも大切にしていきたいと思ってい 職員室にいる中 達はいろんな人に係わっていただいて で感じたことが あります

ていただいています。 ボランティアの月曜会 一人一人のこ 分校の先 生、 とを考察

るというこ

とです。

をかけていただきいつも温かく見守ってい 子どもに「調子はどうか」など

今ま こと のことをそれぞれの立場や 様 だ 知らず、 も達はいろんな人から支えられています。 が職員室のあちこちで行われています いています。 だけを見ていたように反省しています。 で職員として 何 1気ない会話などで感じた子ども達 見ようともせず、 知らなくてはいけ 時間での 側面から話し合う 寮での子どもの 出来事や授 ないこと

せてくれることが \mathcal{O} 様子があります。 達 揺し は た 私の立場だから見えること、 0) あります。 は主幹という立場でした。 でも、 それを上手に反映 私から見える寮

げ ども達、 きませんでした。 るように励 ることが必要だと考えています。 みた 休の職員の連携 副校長から『ひとむれ』の原 いです 子どもの支援として サポ つな

頼 は まし で を受け、 書いて 寮を離 話をいただ した。 欲しいといわれ、 れ 簡単 なレジ 寮 いた 「一年を振り返って」という 母について」という題で依 0) メの様な文章を書いて は秋でした。 レジメを見返し そのとき

じ み います。 るとその 先生と呼ばれていた若き日には、 そのズレが 時 0) 感 情 私の成長であればと感とは違いがあるように は違いがあ 恥

ずかしかったです。

何と

呼ば

れようと

か 母さんが奥さんと呼ばれていたので懐かしく と と な あ 思うようになり ら家庭学校 り、 んでした。 り、 呼ばれるようになりまし という言葉に違 重みに緊張 和 では女子 生 と ました。 張 か 呼ばれ 感もあ 和感を感じ、 職員を奥さんから名前 呼び方など りまし た時は照 家庭学校で た。 た。 武 好きにな がれくさく 蔵 関 は奥さ 係 野 の

構わないと

思っ

と感じます。

本当に尊い仕事をさせていただいてい

保護者の方から大事なお子さ

ピ 顔がみたいです。 らせていただき、 然ではなく必然であると考えています。 達の そ れを引き出す職員の姿がみた 頑張っている姿がみた 一幹は重いです。 ・その一つ一つに意味があり いろんなことをや 0

いという気

持ちはもちろんありますが、

た。

寮

母

として子ども

達のそばに

職 溥 っても安心できる存在でいたいと思います 員にとってもそうありたいです をいろんな 恩 しか 師でもあ か 子ど 出来 5)「一般 も達だけでなく、 ない 思いを託されてお る日本福 事 寮 0 もある」と 寮 祉大学名誉教授の大 母でなくフリ 保護 激励 預 著 かりし にと \mathcal{O}

2017年4月号 は る た 5 に 言っていただきまし あ 援 たくさんの子ど し O1) か 多 て 来る立 5 微 な < が 「やっ いただいてい Oた いと覚悟 力ながら力にな 課 < 題が 場に 思 ぱ つ <u>\frac{1}{12}</u> V) して あ 7 達 た る ます。 た。 せ る います。 Oで、 若い寮 ていた れ れば わ は ること ども 安よ てヒョ 幸いです。 長 だいている と生 会さん を \mathcal{O}

きではありません。

笑顔 の職場を目指します。 0

自分から挨拶ができる人になりなさい。

最後のお小言と願い

た。 せる このタイト 調で書かれている点をご了承くださ ルの学級通信を最後に その文面です。 望の丘分校中3 一徒に に語って

素直に謝れる心の持ち主になりなさい。

素直な心に根ざすものです。

は

ば のほかです。 言はもって 先 「ごめんなさい」を言える人でありなさ は届けるものです。気をつけは背筋を伸 手必勝。 場に応じた言葉遣いを心がけなさい。 美しく。 返事は聞こえるようにしなさ 指先を伸ばしてかかとをつ

のコミュニケーションを欠かさないように

現実の世界で言ってはいけないこ

ト社会を生きていくためにも、

なさい。

な 携帯に「使われる」こ 画 ありがとうの多い人生を送れますように。そ う」を言える人でありなさい。 人生だろうから。 はきっと幸 面 ばかり見て歩いていると車にひかれます。 とのないように あなた方が つか五大陸に名を轟

かせなさい。といって

な そ わからない世の中 の道での泰斗(すぐれた人)でありなさ いもの。 心に対して は 何 かに秀でなさい。 ネットの世界でも言うんじゃな 大胆でありなさい。 両手でそっと掬うように。 繊 細でありなさい。 図太さや剛胆さも必 一番になりなさい。 何が起こる 心はつか

好き嫌いせずに食べなさい。

家庭学校の野菜はいいもののひ

な

Ť

\ \ \

残さず食べなさい。

いいものを食べ

ていいので何かに リンピッ 大げさかも知れませんが、二〇二〇年東京 なさ なさ いしいものを食べなさい。たくさん食べ ク 日本代表になるぐらいのつ そのための努力をしなさい。 もちろんスポ ーツの世界でなく もり

ていけるようになる

ために、必要な力をつ

食べて から んな たいと は 現れますように。 にとって、そんな れいに食べなさい。 お か社会で立派に か 性にもてる。 いしいと思うものを誰 誰かと一 働きなさい。 緒に食べたいと 誰かがいますように。 かもしれ 食べかたがきれい な かにも食べさ 社会でや 一分が

ては、

は離れていってし

まいます。

لح

の

信

頼を築きなさ

文句ば

に人への批

判はいっちょまえ」

0

は、

分はやらないしできない

言えて、 ´ます。 なさ がありますが、 礼を 罪ができる人になりなさ 金 とのつながりを大事にしなさ 動 必ず人とのかかわ 手などいろいろな

をつくんじやな

ر ر ر

ひとつ嘘をつくと、

程度はしっか

り働こう。

生きていく人へ、 私 いことだけど。 言うこととやるこ なくて はそんな風に思います。 体に気をつけて。 もいいけど、 やりがいのある仕事だと いつか福祉や介 とを一致させなさ 繁昌を祈って 食べるのに困ら いつか 大人になるにつ 商売の世界 護の世界 0 思

も。 んじゃ る か も、 にないかもし <u>ر</u> なければならなくなります。 と を本当のことにするために、 別をする 嘘 な に な はもしか かを傷つけないようにするた I) 、 ます。 ずる 人間になるんじゃな したら必要なこと ないけど。 人 嘘でごまかす 間になるんじゃ 嘘をつき続け \ \ \ \ があるか 間にな 8 な る

別をさ ん はいけませ ま か せ 甘くありません。 だけで開き直って生きていけ もいい」と てもいいと 分と違う」ことを理 障害のある人を差 いだからと い」それ 開き直るのもいけ 差別をするの 認めるこ はみなさんの勝 いって 別をしてはいけ 差 と。 别 亩に 別をし は して るほど に差別を はい

をするように「殺す」と言うんじゃない。 も思えません。 んな んなことを言う人が、 にいたことを理由に不当な扱いを受ける。 はいつか必ず死にます。それを悟った上で、 あ 差別があってもいいですか? いさつ代わりに「死ね」と言うんじゃ 今後の皆さんの人生で、 そんなことを言ってはいけません。 そんなことを言うまでもなく、 幸せになれるとはとて 過去に家庭学 呼

なりませんよ

を

偲

7

分 言 の命も他人の命も大事にしなさい。

は みなさんは日ごろしょっちゅう文句を言っ 命に傷をつけます。

いたけれど、いつか大人になったとき、

んで「文句ばかり言っていて子どもだっ

なっていますように。文句ばかり言う大人

なあ」と笑って振りかえることができる

な る

幸せになりなさい。ただし、人の不幸 人になりま ます。 に自分の幸せを築くことがないように。ず むことのできる人」。 は 間にはなるんじゃない のび太くんのことをこう表現して のしあわせを願 みなさんも、そん 0 しずかちゃん 人の不幸を

しませ

ます。

それじゃあみんな 達者でな。

き人生を。

幸せになりなさい。

組を解